

EL CONSECUENTE

Órgano del Partido Republicano Radical Autonomista de la Provincia

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

NÚMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus 1 peseta trimestre.
Provincias . . . 1'25 »
Pago anticipado.

PUNTOS DE VENTA

EN REUS: K. Bolart, P. Constitución.—K. Borrell, ca-
Castelar y Librería Martí, P. Prim.
EN BARCELONA: Kiosko «El Sol», Rambla Canaletas.
—Kiosko Romea.—Kiosko la Bolsa.

Año V Núm. 253

Reus 14 de Diciembre de 1912

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Hospital, n.º 37

La correspondencia al Director.
De los trabajos firmados no responde la
Dirección.
No se devuelven los originales.
Anuncios y comunicados á precios convencionales

La cruzada del ridículo y de la farsa

Suponemos enterados a nuestros lectores de la manifestación realizada el pasado domingo en nuestra ciudad.

Fueron los nacionalistas quienes la organizaron ayudados por las figuras decorativas de unas entidades nominales que si para nada práctico sirven; que si nada han hecho en beneficio de Reus, se mueven en cambio, cuando peligran los intereses particulares de alguno o algunos de sus inviduos.

El pasado domingo la gente nacionalista de nuestra ciudad, acompañada de varios individuos que defienden cerrilmente su bolsillo particular, fueron en ridícula peregrinación al Gobierno civil de la provincia a felicitar al Poncio que representa el poder central, para felicitarle por haber denegado la exención de subasta en el contrato de abastecimiento de aguas para la ciudad entre el Ayuntamiento y don Juan Caballé Goyeneche y a manifestarse contra la exención de subasta para que el Ministerio de la Gobernación no la conceda.

El querido colega local *Las Circunstancias* da cuenta de esta cruzada pró intereses creados en la forma humanitaria y amena que nos induce a reproducirla, dice así:

«La mojiganga del domingo

Aquellos formidables acuerdos de nuestras sociedades económicas; aquellas excitaciones a todo Reus para que acudiera en manifestación a la estación del Norte con objeto de recibir dignamente a los preclaros economistas de esta localidad que habían ido a deponer ante el Gobernador civil contra el proyecto Caballé; aquellas hojas suplementarias de *Foment* repartidas profusa y gratuitamente durante la noche del sábado llamando a la referida estación ferroviaria a todos los ciudadanos, todo eso ha tenido un fracaso humillante cuya moral debiera ser aun más expresiva para confundir a los detentadores de los intereses de esta ciudad.

Unos ciento cincuenta individuos se personaron en la Estación. Allí vieron apearse, a la llegada del tren de Tarragona, a los egregios representantes de las fuerzas vivas que venían con el rabo caído porque en Tarragona se encontraron con que el Gobernador no los recibió. Estaba ausente. «Ausencias causan olvidos».

No hubo, pues, tal manifestación. Los ilustres viajeros llegaban tristes y malhumorados. Tanto, que en la estación de Tarragona formularon una protesta por retrasar la salida.

Se habrían compadecido, seguramente, de las nubes de almas que estarían en la estación de esta ciudad, esperando el fausto acontecimiento de su llegada.

El duelo se despidió en la misma estación.»

Y dice perfectamente el colega al afirmar que el duelo se despidió en la estación.

Tratábase en efecto de una manifestación monstruo en que debían figurar todas las fuerzas vivas de la ciudad; de una manifestación preparada con hojas suplementarias del diario «Foment», que debía anonadarnos a nosotros, partidarios de la mayoría del Ayuntamiento; de una manifestación para cuyo éxito se habían reclutado individuos en las filas de los elementos vulgarmente llamados rebeldes, en las del odioso requeté y en las cuadradas y talleres de ciertas fábricas de nuestra ciudad y ¡oh dolor! la manifestación fué el más ruidoso de los fracasos pues con tantos y tan heterogéneos elementos no llegaron a doscientos cincuenta los manifestantes.

El todo Reus que según «Foment» debía figurar y tomar parte activa en la manifestación brilló por su ausencia.

El pueblo de Reus no figuró en la manifestación porque no está conforme con ella, porque protesta enérgicamente de ella, porque sabe que esta manifestación no era nada noble ni digno. El pueblo de Reus vió con asco pasar por las calles de nuestra ciudad el esmirriado remedo de manifestación, porque sabe y le consta que todos los que en ella iban eran individuos sin recato ni pudor que defendían o el derecho a poder continuar gastando agua que pasa por contadores que no funcionan, adrede inutilizados, o que se movían por el despecho de no haber podido conseguir que uno de los suyos cobrara 36.000 duros a costa de una empresa que no quiso dejarse desbalijar en plena ciudad.

Sabe Reus que todos esos señores que tanto se agitan y mueven en contra del proyecto, son individuos que, astutos y vivos, gastan mucha agua, muchísima más de la que pagan. Sabe Reus perfectamente que los nacionalistas se mueven en este asunto por un egoísmo quizás delictivo y por un despecho y un odio que les ciega.

Era la manifestación del domingo una triste caterva de individuos que perdió la noción del propio decoro y de la propia dignidad y la enterraba en la plaza pública.

Nada tenemos en el proyecto que nos mueva a obrar en este o en otro sentido.

Hemos procedido honrada y noblemente. No así la gente de «Foment» que encontraba bueno el proyecto y patriótica su aprobación cuando este proyecto era cien veces peor que en la actualidad y no se garantizaban en absoluto los intereses y la salud de Reus y que luego porque D. Juan Caballé Goyeneche no quiso comprar por 36.000 duros un proyecto de aguas que nadie ha visto a don Pablo Font de Rubinat, lo han combatido con saña y encarnizadamente.

Se da el caso estúpido y vergonzoso de que un señor que ahora combate el proyecto en nombre de una entidad local en el seno de la Junta magna no propuso mas que se rebajara el precio del agua en cinco céntimos por metro cúbico; se da el caso vergonzoso de que en el proyecto de bases colaboraron activamente todos los elementos que ahora lo combaten en defensa de sus miras e intereses particulares.

Los organizadores de la manifestación del domingo creían burlarse de la buena fe de nuestro pueblo y se equivocaron por fortuna.

Saben ellos que todo cuanto hagan para que se conceda o deje de concederse la exención de subasta, en nada ha de influir en el proyecto, como no sea dilatando por brevísimo tiempo su realización.

Saben ellos que el ministro aprobó el proyecto de bases para contratar el Ayuntamiento, directamente, con don Juan Caballé Goyeneche. Viene el gobernador y con una resolución cuyos fundamentos lo mismo pueden servir para conceder que para denegar la exención de subasta, la deniega. Supongamos que ahora el ministro de la Gobernación contradiciéndose así mismo y siguiendo un rumbo diametralmente opuesto al por el trazado, aprueba la disposición del Gobernador civil de la provincia y deniega la exención de subasta. ¿Y qué? Nada absolutamente han de conseguir los enemigos del proyecto, no han de conseguir vencer por la sencilla razón de que entonces se iría al concurso y a la subasta y nadie que no fuera un infeliz podría concursar con unas condiciones hechas naturalmente, con vistas a unas aguas y a una empresa determinada.

La gente de «Foment» pide a voz en grito que no se conceda la exención de subasta pero en su fiero interno desea ardientemente que se conceda porque así le conviene en grado superlativo.

Si no se concede la exención de subasta se verificará ésta y como además de lo anteriormente expuesto referente al proyecto de bases probadas por el Minis-

tro que han de ser el pliego de condiciones del concurso, razón poderosísima que aleja toda posibilidad de competencia, hay la inexistencia del agua por más que los nacionalistas como Moisés en la Peña de Horeb, en todas partes hacen brotar manantiales abundantísimos de agua.

Saben los nacionalistas que con subasta o sin ella el proyecto Caballé pasará a ser realidad porque así están las cosas que no hay quien pueda impedirlo y porque así lo quiere el pueblo. Si se verifica la subasta será Caballé el único concursante; si no se verifica la subasta y se concede la exención también será un hecho el proyecto Caballé, pero entonces le queda a la gente de «Foment» el derecho del escándalo y de la insidia en que son maestros para gritar contra la exención de subasta y decirle al pueblo que se ha pasado por encima de las disposiciones de la ley, He aquí, pues, que «Foment» pide una cosa que ardientemente desea no se le conceda.

A nosotros nos tiene perfectamente sin cuidado que se conceda o no la exención de subasta.

Lo hemos dicho y lo repetimos: Nada existe que pueda acusarnos de prevaricación en este asunto en que la dignidad y la honra del partido nacionalista han quedado completamente destrozadas; pero conste a todo el mundo que Reus tendrá agua porque tiene derecho a tenerla y nosotros haremos porque la tenga aun contra vosotros y contra las estridencias de los intereses creados que forzosamente han de venir abajo; porque antes que el interés particular de unos señores muy respetables si se quiere en todos terredos, está la salud del pueblo que es ley suprema.

La manifestación del domingo ha de pesar en lo sucesivo como losa de plomo lapidando un partido de gente joven que solo se mueve al son del egoísmo y de los intereses particulares, de gente joven que al escapársele a uno de los suyos los 36.000 duros del ala, quiso llevar el pueblo al Ayuntamiento para tirar por el balcón a los concejales que les aguaron el negocio.

No olvide «Foment» que el pueblo ve claro y que puede la oración volverse por pasiva.

Los monstruos del siglo XX

En la edad media, cuando los señores de horca y cuchillo trataban a sus vasallos a latigazos, campaba por sus respetos por Castellón de Ampurias un señor feudal, cuyo feudo le había tocado en

herencia, casi de milagro, pues heredó por fallecimiento consecutivo de tres herederos en línea recta.

Como si ya entonces estuviera de moda el adagio de: *piojo resucitado pica doble que uno sano*, el tal señor trataba a sus vasallos peor mil veces que los demás señores.

Una de sus diversiones favoritas era hacer sembrar de quijarros puntiagudos los caminos que afluyen a su mansión señorial y luego obligar a los labriegos y a sus esposas, a transportar las cosechas, desde los campos a sus inmensos depósitos, sitios en los bajos del castillo, pasando precisamente descalzos, por aquellos caminos así preparados, en los cuales dejaban la piel de los pies aquellos pobres parias.

El infame señor; aquel monstruo de la maldad, desde una ventana del castillo, se divertía mirando las contorsiones de sus pobres vasallos, contestando con una carcajada de chacal a cada grito de dolor de aquellos desgraciados.

Una noche reuniéronse los hijos de los labriegos que a la mañana siguiente debían padecer tan cruel martirio, y acordaron limpiar de cascotes un estrecho sendero a fin de que sus desgraciados padres pudieran llevar la cosecha al castillo sin despellejarse la planta de los pies.

Los animosos jóvenes llevaron a cabo su buen acuerdo y los esclavos de su sanguinario señor pudieron trasladar a los depósitos lo que llevaban, sin causarse el menor daño.

Pero aquellos buenos hijos no habían contado con las represalias de aquel segundón ennoblecido, que cuando se dió cuenta de que los labradores andaban sin lastimarse, dejó la ventana que le servía de palco para el espectáculo; bajó a los depósitos; salió al campo y por fin vió el sendero abierto que él mandara poner para martirizar a sus trabajadores.

Al observar, lo que él calificó de una burla al amo, montó en cólera y, habiéndole enterado su mayordomo de quienes eran los autores de la burla, mandó ahorcar a todos los hijos de los labriegos que estaban aquel día de turno.

Pero a la noche siguiente sucedió lo mismo, y a la otra noche igual, hasta que el señor vió que se quedaba sin gente joven y que sus campos quedarían sin braceros que los cuidaran.

Y entonces el fiero déspota renunció a su diversión favorita.

Cuando murió aquel monstruo, se reunieron los viejos de la comarca y entre todos construyeron una cruz colosal, formada por los dos árboles más altos y gruesos de aquel condado. Luego llamaron a los jóvenes y enseñándoles aquella cruz, que parecía llegar a las nubes, les dijeron:

«Aquí fueron ahorcados por un hombre malo, muchos hijos buenos. El tirano que los asesinó ha muerto maldecido por sus crímenes, pero los hijos que se sacrificaron por sus padres vivirán eternamente en la memoria y en el corazón de todos».

Y efectivamente, todavía a principios del siglo XVII, se alzaba la cruz, que el pueblo bautizó con el hermoso nombre de: *La cruz de los buenos hijos*, y cada año llegaban centenares de campesinos en cívica procesión, a visitar aquel lugar santificado por la abnegación de aquellos jóvenes, que se sacrificaron por los autores de sus días.

¿Por qué he recordado esta historia, que me contaron siendo tan niño, que me parece, me fué revelada en un sueño bajo el canto de mi buena madre?

Pues, porque veo que una parte de mis convecinos, afortunadamente en pequeña parte, jóvenes se prestan voluntariamente a llenar de quijarros el camino que deben seguir cualquier verano próximo sus buenas madres.

Es decir, veo a algunos hijos que en el siglo XX se convierten en monstruos, y ayudan a los modernos feudales a martirizar a las madres que les dieron el ser y padecieron y padecen lo indecible para criarlos, educarlos y hacerlos hombres.

Me refiero a la cuestión del agua.

Los señores que son dueños de un manantial, que explotan; los ricos que gastan agua del común sin pagar la décima parte de la gastada; los propietarios de mansos y de minas, que les permiten pasar el verano entre la fresca sombra de los árboles y la fresca agua del minado: todos, todos los que no tienen necesidad de mandar a sus esposas a la fuente por un cántaro de agua, procuran llenar de obstáculos el camino que debe llevar el agua Cavallé para llegar a Reus y acabar con el martirio de las madres pobres que, la mayoría de los veranos no pueden con el trabajo doméstico, pues los plantones esperando turno, en las fuentes públicas les roba horas y horas que emplearían en sus quehaceres: del agua Cavallé que hará que estos mismas pobres madres puedan lavar la ropa sucia del hijo y, dándosela limpia, bien limpia, no tener el temor de darle, con la camisa, una enfermedad trasladada a su ropa por la agua sucia del lavadero, agua que no se podía renovar porque no había llovido.

Y por eso he recordado aquella antigua historia. Porque al revés de aquellos buenos hijos, que se sacrificaron por sus padres, unos cuantos desgraciados de los que sus madres esperan turno en la fuente, cuando escasea el agua, o no pueden lavar la ropa porque no son propietarios de minados y de mansos, estos malos hijos se ponen de parte de los poderosos, de los banqueros, de los que van contra el pueblo y les hacen coro para dificultar la traída a Reus de un manantial que acabará con el martirio de las madres pobres.

Por esto he recordado aquella vieja historia de los buenos hijos.

Por esto llamo malos hijos a los que laboran contra sus madres en el asunto del agua Cavallé.

Por esto les califico de «Monstruos del siglo XX».

P. OBRÉ.

Una razón del anticlericalismo

No basta decir que se combate al clero por sistema. No basta con decir que el anticlericalismo es una pasión morbosa. Hay que someterse a la verdad y contestarse antes de emitir juicio contradictorios a estas preguntas. Los curas ¿son hombres cultos? ¿son hombres virtuosos? ¿son hombres moderados en sus vicios? ¿son hombres que ofrezcan con su vida un ejemplo de santidad y de sabiduría?

Seguramente que los más devotos a la ortodoxia católica, los más fieles creyentes, no podrán citarnos entre todo el clero español media docena de hombres que se destaquen por la gloria de su beatitud o de su ciencia. Nos hablarán de curas que tomaron parte en la última guerra carlista; nos hablarán de curas que han reñido a brazo limpio con los incrédulos que cometieron un sacrilegio; nos hablarán de curas que se negaron a enterrar en lugar sagrado a persona que quiso morir sin los Sacramentos; nos hablarán de curas que desde la prensa han combatido a sangre y fuego el liberalismo. Nada más. No podrán decirnos: el cura de tal pueblo es un santo, el cura de tal parroquia es un sabio. No. Ni santos, ni sabios están ya en la Iglesia Católica. Ni santos, ni sabios visten ya la sotana.

¿Para qué poner citas extrañas? En Tortosa tenemos el espejo para mirar. En Tortosa tenemos la prueba más alta de lo que es el clero español, el clero católico. Hay en Tortosa hombres que han expulsado por completo a Dios del corazón. Hay hombres que han aprendido que la vida tenía caminos más fir-

mes que los de la fe y han seguido por ellos. Hay hombres en Tortosa que sienten un profundo desprecio por todo lo que sea ortodoxia católica. Se han ido separando de la Iglesia lentamente. Han sentido un día una duda; han visto como se levantaba otro día en su corazón un odio; han comprendido otro día que su espíritu estaba ya muy alejado de la religión de sus padres. La Iglesia no les ha tendido los brazos para retenerlos, para llamarlos: ha levantado bárbaramente el palo contra ellos.

Y no han sido sólo los conscientemente anticatólicos los que ya no han vuelto a la Iglesia: han sido los mismos que se llaman católicos, que tienen el cuerpo pero que no tienen el alma en la Iglesia; que tienen en ella el miedo, la hipocresía, el temor, pero no la fe ciega, la fe santa. Tanto es este temor o este interés lo que mantiene la apariencia de un culto, que si aquí, en España, se dijera por ejemplo, que bastaba la sola declaración de no ser católico para no prestar el servicio de las armas, el ejército quedaría desierto sin un sólo hombre para servirlo. No hay fe. Hay miedo; hay hipocresía.

Y es lógico: para predicar la fe se necesitan sabios y santos. ¿Dónde están estos? En Tortosa hay tres periódicos redactados por curas, pagados por curas; tres periódicos destinados únicamente a defender la religión de los ataques de sus adversarios y a propagarla. Uno de estos periódicos, el que se llama más serio, es «El Restaurador»; no se ruboriza este al escribir las más groseras calumnias con tal que puedan dañar al enemigo: no busca para este enemigo, la persuasión, el consejo, la palabra dulce, religiosa; no: busca la injuria, la ofensa, la mentira. Los otros dos llevan como firmas más autorizadas a *Cisquet de Cuaderna*, que no sabemos si debe ser el P. Cirera y a un *Hortolá de Bitem*, que no aseguramos si es el Obispo; lo que si aseguramos es que están sostenidos por los jesuitas y por el señor Rocamora y vistos con buenos ojos por los católicos. Vistos con buenos ojos porque aun no ha salido un sólo católico de los pocos que saben escribir que haya dicho públicamente que sus sentimientos, que sus creencias, que su ilustración le mandaban reprochar las doctrinas defendidas por los periódicos ortodoxos de Tortosa.

No. Nadie lo ha dicho y son *Cisquet de Cuaderna* y el *Hortolá de Bitem* los que impunemente desde los confesionarios arrancan los secretos de las casas, aconsejan a las madres de los modos como debe enseñar a sus hijos, a las mujeres de la manera como deben conducirse con sus maridos. Son esos hombres que desde los periódicos insultan, mienten, calumnian, los encargados de adoctrinar, de dictar máximas de buena conducta. Es el Padre Orlandis hablando a la esposa de los secretos conyugales. Es seguramente, el Vicario general, el de los tocinos, aconsejando que no se pase contrabando porque es un robo a la Hacienda municipal y una ofensa a Dios.

Por lo que escriben, por la forma como escriben: porque en lo que escriben vemos su alma pequeña. Los combatimos, no solo porque sean curas, sino porque son ignorantes, bárbaros, malos. Porque no ponen miel, sino hiel en las palabras; porque no dejan amor, sino odio; porque no son capaces de sentir ninguna pasión grande, sino todas las ambiciones pequeñas, todas las ruindades de la vida.

Un sacerdote sabio nos haría creyentes; un sacerdote santo domeñaría nuestro corazón. Esos sacerdotes de aquí, esos hombres de aquí, ignorantes y malos, aunque defiendieran la idea más hermosa, la creencia más noble, habrían de vernos como enemigos irreconciliables. La moral no puede ser predicada por hombres perversos. La ciencia de la religión no puede ser aplicada por hombres que después de trece años de estudio no han sabido dar una dirección honrada a su vida.

(De *El Pueblo*, de Tortosa.)

PEQUEÑECES

El delicioso chico del Instituto, anuncia a sus lectores que se prepara una demanda contra La Lectura, por copiar a los clásicos castellanos en lo que tienen de donaire y picaresco contra curiales, frailes cebones y damas de honor hipotecado. Los demandantes solo piden trescientas mil pesetas que diz se repartirán bonitamente en fundar requetés, comprar Smirts para sortear entre dichos cretinos y alzar un monumento al señor ciervo que más se distingue en laborar por el imperio de desnudar al vestido sin respeto a Dios ni a Roque.

No será esta la única demanda que artera y valerosa pedirá gracia al templo de Themis. Abierta más o menos fraudulentamente su puerta, allá acudirán los pedigueños en busca de indemnizaciones. Sentado el precedente de que cabe pedir lo que venga en mientes a los pseudo-agraviados mé rio de la liquidación social, comparado con la que viene encima a quienes disfruten de 3 pesetas máxime si estos tales se atreven a ser liberalotes y por ende no comulguen con santos Maura y compañía.

Lo saben ya leguleyos y curiales. A atisbar tocan a quien no tenga empeñada la capa, para precisarle a dejarla en manos de corchetes. Pero importa paguen justos por pecadores. Mundo es este de toma y daca y bien dijo Crispín que el ingenio poco vale sin la desvergüenza. Sobrarán previsiones y faltarán puntos donde precisara, que el oro un tiempo enemigo de la ley, se desvela hoy día para fundir lo infundible en perjuicio de la pobre justicia, tan maltrecha y peor tratada por sus celosos defensores que de resucitar Quevedo no sería mal Buscón el que escribir debiera.

* *

Nuestros seráficos preladados, complacientes con el nunca bastante ponderado Instituto Catalán de San Isidro, han ordenado a sus feligreses empezar las rogativas solicitadoras de lluvia. La tal señora, que generalmente anida por las nubes, sin duda se alejará al quinto cielo para recibir órdenes del trino Hacedor. Lo malo del viaje será que es capaz de pasar unos días en aquellas alturas y los pobres curas se desgañarán en vano como en vano es pedir peras al olmo.

Mas no tienen que preocuparse los rogativeros. Para bien de la fe, precisa perseverar en sus intenciones que si no es hoy será el año que viene que lloverá y entonces no cabrá dudar del milagroso poder de los modernos taumaturgos. Al fin y al cabo mejor la pasarían los agricultores haciéndose curas, que los curas trocando su esopo por el arado. Entonces sabrían de manera cierta lo que es cumplir la maximita del Génesis, letra muerta para los principes de la Iglesia, aunque tales principes estén descontentos de cobrar la miseria de 40 mil pesetas de sueldos.

* *

Hace unos días ocurrió en Valls un pequeño incidente, por su insignificancia incapaz de turbar la paz internacional. Trátase de un milagro a semejanza del ocurrido con los pendientes oscilatorios de la Virgen del Amor Hermoso, solamente que las joyas en su furor oscilatorio tomaron cierta dirección hasta parar en los bolsillos de un aprovechado devoto.

Ni corto ni perezoso el buen cristino, presto se enteró del valor de las cruces y medallitas de oro que tan milagrosamente fueron a parar a su poder. Lo malo fué que unos pícaros salveros se enteraron de que el preferido por la imágen había cenado opíparamente, y cáta-te de decir a la justicia que aquel quidam había robado cruces y medallitas, exigiendo que lo prendieran y custodiaran por si acaso a algún habitante de la

Corte celestial se le acudiera repetir el milagro.

Creo que el bienaventurado puede dormir tranquilo en su cárcel. Quienes creen a piés juntitos en milagros de todo género, no podrán negar el de nuevo cuño ocurrido en Valls. En todo caso podrán imitar al militar del cuento que amenazó con fusilar a quien no desaira celestiales donativos.

ALEJANDRO MATA.

Alejandro López Rodríguez

Ha fallecido en Figueras este probo e íntegro correligionario, concejal de aquel Ayuntamiento, por cuyo motivo «La Razón» querido colega republicano radical autonomista, que ve la luz pública en Figueras, aparece enlutado.

Al testimoniar al partido radical de Figueras y a la familia del ilustre muerto, nuestro pésame, deseamos al malogrado Alejandro López Rodríguez que le sea leve la tierra.

Un acto hermoso

La *Soviedad de Comerciantes Españoles en Alemania* realizó, el pasado domingo, uno de aquellos actos que, al honrar a una persona que fué, honran también a los que lo realizan.

Aquellos buenos españoles, al constituirse en Sociedad, acordaron dedicar una corona al que fué su colaborador en la formación de la entidad inaugurada, D. Juan Foix, hijo del fundador de la bodega «Mina-Vinyet» de Vendrell.

Para llevar a cabo su buen acuerdo, delegaron a nuestro estimado amigo, correligionario y colaborador A. Gabinau Cabot, representante, en esta comarca, de las importantes bodegas «Mina Vinyet».

Este querido amigo, marchó el pasado domingo, por la mañana, a Vendrell, llevando la valiosa oferta de la *Sociedad de Comerciantes Españoles en Alemania*, consistente en una artística corona de metal y porcelana, adornada con un lazo y cinta con los colores nacionales y con la siguiente inscripción:

La «Sociedad de Comerciantes Españoles en Alemania» a su colaborador Juan Foix.

En la estación de Vendrell esperaban a nuestro correligionario los sucesores de Juan Foix, y una nutrida representación de sus amigos y relacionados, los cuales acompañaron, en un lujoso carruaje al portador del fúnebre recuerdo al cementerio donde se depositó la valiosa corona, que al adornar la tumba del malogrado amigo que fué, será un recuerdo perenne del acto realizado por aquellos comerciantes que, en el extranjero, honran la patria que les vió nacer.

Nuestros plácemes a la «Sociedad de Comerciantes Españoles en Alemania» y al representante en esta comarca, de la bodega «Mina-Vinyet», A. Gabinau Cabot, que tan bien ha sabido interpretar el deseo de aquella entidad.

A la familia Foix, le recordamos, con este motivo, las buenas memorias que guardamos del difunto.

LA CRUZ ROJA

Digna de toda loa, es la labor que la Cruz Roja de esta ciudad viene realizando con verdaderos esfuerzos y perseverancia.

Ultimamente ha conseguido equipar en forma a los individuos del cuerpo de bomberos cuya presentación hizo el domingo por la tarde el primer Jefe nuestro querido y particular amigo D. Pedro Caselles Tarrats.

El acto de la presentación dejó agradablemente sorprendidos a los circunstantes, terminado el cual se trasladó el cuerpo de bomberos al Teatro Circo, donde se verificaron importantes y difíciles maniobras simulando la extinción

de un fuego, que constituyeron un verdadero triunfo para tan simpático cuerpo que forma un poderoso medio de defensa de la ciudad y el orgullo de la Cruz Roja.

A todos damos nuestra más cordial felicitación y enhorabuena.

Actos civiles

Hoy, a las diez de la mañana, habrá contraído matrimonio civil, en Barcelona, nuestro amigo y correligionario Juan Vendrell Estivill con la agraciada señorita Emilia Lostau, hija del veterano federal don Ramón Lostau.

El novio era sobrino del que fué, en vida, nuestro querido amigo y correligionario José M.^a Ferré y Ferré, cuyas ideas ideas librepensadoras inculcó en su sobrina, que hoy demuestra, prácticamente que aprovechó las lecciones racionales de su malogrado tío.

Deseamos a la feliz pareja una luna de miel interminable.

El martes por la tarde fué enterrado civilmente el cadáver de D. José Mas, padre del querido amigo y distinguido correligionario nuestro, D. José Más Arbonés.

Figuraba en el cortejo fúnebre numerosa y distinguida concurrencia, no obstante verificarse el entierro en una hora en que la mayoría de obreros están ocupados en sus habituales quehaceres.

Al amigo y excelente correligionario Sr. Mas, lo propio que a su familia, reiteramos la expresión de nuestro más sentido pésame.

El miércoles, a las 4 de la tarde, fué enterrado civilmente el cadáver de doña Bárbara Martí, madre de nuestros queridos amigos y correligionarios Ramón y Juan Grau y madre política del no menos querido amigo y correligionario, Enrique Figueras.

El acto del entierro estuvo concurridísimo por los numerosos amigos de la familia de la finada, a la que sinceramente damos la expresión de nuestro pésame más sentido.

LA IGLESIA Y LA MORAL

A un Ministro del Señor

El naciente cristianismo ofreció a los espíritus, fatigados de los dioses y de los Césares, un ideal magnífico, un bello espejismo. Predicaba y practicaba la probanza, la castidad, la fraternidad, la justicia. No recibía en su comunión, sino al contrario lo rechazaba hasta en el mismo momento de la muerte, al hombre manchado con el crimen; las primeras Asambleas de los cristianos no tuvieron perdón para el adulterio; para la seducción, para el robo, para el homicidio. Pero oponiendo a la religión materializada del imperio un culto espiritualista que suprimía los templos y los altares (1), que no admitía otros sacrificios sino las buenas obras, que no quería adorar a Dios sino amando a los hombres (2), que rechazaba hasta el incienso (3), prohibiendo que Dios fuese representado (4) por imágenes y recomendaba al clero que no se mezclase en los negocios del siglo (5), el cristianismo, por reacción, sometía la materia al espíritu; rechazaba, no ya los sentidos, sino la razón y la pasión, como potencias mundanas, para no ver nada real en el hombre sino su parte inmortal, dando la absoluta soberanía a esa alma hija del Cielo, casi separada de la humanidad, que se encontraba en ella como prisionera y que no tenía su objetivo sino en el otro mundo. Y como quiera que los hechos son la consecuencia fatal de las ideas, este espiritualismo degenera en el exceso; las facultades

- (1) Minutius Félix.
- (2) San Clemente.
- (3) Arnobe.
- (4) El Concilio de Elvira, (303).
- (5) Concilio de Aquilea, (791).

Taller de Calzado

DE

EMILIO TAPIADOR TRISTANY

Calle San Vicente, 6, pral. - BARCELONA

Se construye toda clase de calzado, desde el más modesto al de mayor lujo Especialidad en los encargos para la venta al detall Rebajas a los establecimientos de dentro y fuera de Barcelona

humanas, relegadas y oprimidas, reaccionan como un resorte bajo el dedo que las oprime: la razón se despeña en las heregias; el corazón y los sentidos aliados se abandonan a todos los vicios, tomando desquite de aquello mismo que negaba su poder.

Y mientras que el siglo IV hubo necesidad de reprimir el horror al matrimonio (1) y condenar a los eunucos voluntarios (2), cuyo sentimiento era llevado hasta las más locas extravagancias por el menosprecio de la carne (3), la moral llevada a los excesos por un lado se eludía por otro, y todo se creyó permitido con tal de rescatarlo por la confesión o por el martirio. El apóstol Santiago reprochaba ya a los primeros cristianos las distinciones del orgullo y la explotación de los pobres. «Es pública voz, escribió San Pablo a los corintios, que se cometen entre vosotros impudicias tales, que no se ven semejantes entre los paganos, hasta el punto que uno de vosotros abusa de la mujer de su propio padre.» San Cipriano ha escrito las costumbres de los mártires que buscaban rescatar toda una vida de adulterio, de borrachera, asesinatos, vicios, fraudes y rapiñas, con el suplicio de un momento, poco diferente de un triunfo y prohibido muchas veces como un suicidio. Las mismas ceremonias del culto servían para que los sentidos oprimidos volviesen a recuperar con exceso sus derechos. El servicio divino se prolongaba por la noche con un fin culpable; los Papas se vieron obligados distintas veces a reprimir las oraciones en comunidad por la noche. Bautizábase a los neófitos completamente desnudos y suscitábase grandes escándalos; vióse en Constantinopla correr por las calles, en un estado de desnudez cristiana, a muchachas que iban a recibir la primera comunión y que fueron dispersadas por una sublevación (4). Diferentes veces algún obispo o sacerdote corrompido, que no retrocedía ante los más impúdicos placeres, protestó y huyó de esas bellas pecadoras que debían ungrir por todo el cuerpo.

De aquí y de allá

El Rayo, semanario sindicalista de Palma de Mallorca, nos reproduce los trabajos publicados en EL CONSECUENTE extraordinario dedicado al Dr. Queraltó firmados por Dagoberto, Palmira, G. Nougues y Stella e inserta además el trabajo firmado por Ramón Clausolles titulado «Queraltó impulsor».

La hermosa niña Paquita Prats Massó, hija de nuestro querido amigo y correligionario D. Jaime Prats, falleció el viernes de la semana pasada víctima de cruel y pertinaz dolencia.

El acto del entierro, que se vió muy concurrido, tuvo lugar el día siguiente, sábado, a las 4 de la tarde.

Al amigo Prats y su distinguida fami-

- (1) Concilio de Gangres (364).
- (2) Concilio de Nicea (325). Los valesianos en el siglo II castraban a todo el que podían (S. Epifanio).
- (3) Este menosprecio llegó en uno de los siete primeros diáconos de la Iglesia hasta hacerle prostituir a su mujer, porque era hermosa y él no quería tener celos ni estar sometido a su belleza. Otros llegaron hasta la comunidad de mujeres y hasta la impotencia voluntaria o ficticia, a fin de dominar y vencer la carne.
- (4) De Potter, *Histoire du Christianisme*, II, 22.

lia hacemos presente nuestro sentimiento por la muerte de su hija que les ha llenado de desesperación y de dolor, deseándoles al propio tiempo fortaleza de ánimo para resistir tan rudo golpe.

Reproducimos hoy el hermoso artículo de nuestro querido colega de Tortosa, *El Pueblo*, titulado «Una razón del anticlericalismo», por entender que ha de gustar a nuestros lectores su lectura y porque aun cuando se refiere en parte al clero tortosino por ser el ejemplar cura católico, apostólico y romano igual en todo el mundo, no pierde en nuestra ciudad su oportunidad y aplicación el mencionado artículo.

El domingo pasado contrajeron matrimonio nuestro querido amigo y correligionario distinguido D. Federico Barba Ferraté y la bella y simpática señorita D.^a María Closa Nolla.

Efectuado el matrimonial enlace partieron los novios para Barcelona a saborear las delicias de la luna de miel que nosotros les deseamos completamente feliz y eterna.

Hemos recibido la *Evolución de los Mundos*, por M. J. Mergal, tomo primero de la «Enciclopedia de Enseñanza Popular Superior», cuya colección constará de 15 volúmenes.

Está editada, esta obra, por la Escuela Moderna y se vende, encuadrada en tela, a 2 pesetas el tomo.

Agradecemos el envío.

Mañana domingo, en la recreativa Sociedad «La Palma», se pondrá en escena la comedia en dos actos original de don Jaime Piquet, titulada:

Joseph, Pep y Companyia

Al terminar dicha obra debutará la rondalla de Mandolinas, Bandurrias, Laúds y Guitarras, que compuesta de seis distinguidas señoritas y varios señores socios de esta entidad, dirigida por el inteligente profesor don José Anguera.

Alternando con la rondalla el joven ven baritono don Pablo Alasá cantará las romanzas, «El Juramento» y «La Favorita».

Centro Republicano Radical Autonomista

Calle del Hospital, 37

TEATRO

Compañía Cómico-Lírica-Dramática

dirigida por el distinguido aficionado

DON JUAN RIBA

de la que forman parte las primeras actrices

Doña Rosina Galtés de Riba

Señorita Paquita Novials

y la joven actriz

Señorita Pepita Sagalá

Selecciona función para el día 15 de Diciembre 1912

PROGRAMA

- 1.º Sinfonía, por el Sr. Saltó.
- 2.º El precioso drama en un acto y en prosa, original del celebrado y muy aplaudido autor don Ignacio Iglesias, que lleva por título:

JOVENTUT

por la Sra. Galtés, Srta. Novials y los señores Riba, Sagalá, Tondo y Anguera.

- 3.º La muy divertida comedia en dos actos y en prosa, original de don Miguel Ramos Carrión, denominada:

La careta verde

por la Sra. Galtés, Srta. Novials, y los señores Riba, Bieto, Sagalá, Montagut, Gabinau (E), y Cabré.

Máquinas "NAUMANN"

para Coser, para hacer medias y demás géneros de punto

La Fábrica más importante de EUROPA
2.900 Operarios

La máquina Bobina Central NAUMANN es la mejor, por su buena y sólida construcción

Producción Anual Más de 100.000 máquinas para coser. 30.000 Bicicletas

y garantizamos, con certificado escrito, que se han empleado en nuestras máquinas los mejores materiales. La Bobina Central «Naumann» puede utilizarse para toda clase de bordados, y coser en todos los trabajos. Todos los modelos de nuestras máquinas las cedemos a plazos de 10 reales emanados, dando un plazo de seis meses para pagarlas al precio de contado.

Agujas, aceite y piezas sueltas.—Pídase Catálogo gratis
Compostura de toda clase de máquinas

Dirección General: Cortes 587, (Chafan Balmes) Barcelona.

Representación en todas las poblaciones más importantes de España

Sucursal en Reus: calle Mayor, núm. 18.

BORDADORA

La señorita MARIA FERRÉ TORRENS se ofrece para la Enseñanza de bordados, á mano y á máquina, en la casa de las alumnas y en su domicilio.

PRECIOS CONVENCIONALES . MÉTODO MODERNO

PLAZA DE PRIM, NÚM. 4.



No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, aun contra su voluntad. Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del intemperante.

MUESTRA GRATUITA. Todas aquellas personas que tengan un embridador en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escriba hoy COZA POWDER CO., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. se presenta á uno de los depósitos al pié indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, dirijase directamente á

COZA POWDER CO. 76 Wardour Street, Londres, 279
Depósitos: en REUS: Farmacia de Antonio Serra, Arrabal de Sta. Ana 80. Farmacia de B. Carpa, Plaza de Prim, y Arrabal Sta. Ana. 2. Farmacia A. Punyed Lloberas, Llovera, 47.

SERVICIO DE ACARREOS

DE

J A I M E S I D Ó S

INDEPENDIENTE DEL TRUST

Para el transporte de toda clase de mercancías, se ofrece al público en general y particularmente á los industriales y comerciantes, á precios sumamente reducidos.

Despacho: Arrabal Alto Jesús, 41.

TRILLAS Y ANGUERA PINTORES DECORADORES

Gran surtido en papeles extranjeros y del país

Arrabal Robuster, 18.-Reus.

EL BRASIL

Gran torrefacción eléctrica de cafés

El verdadero aroma concentrado. — Se tuesta diariamente. — Cafés selectos desde 5 á 7 pesetas kilógramo.

AZÚCARES

Riquísimos chocolates Suchard y otras clases especiales de la casa.

Hierba mate del Brasil, bebida higiénica, refrescante y alimenticia.

DEPÓSITO DE GALLETAS, BIZCOCHOS Y PASTAS FINAS

Vilá, n.º 2, esquina calle Aleus - REUS

Depósito de sacos envases de todas clases x x x

x x Sacos para almendras, avellanas, guanos, sal, cemento, etc., etc.

PRECIOS ECONÓMICOS

F. GRANELL RAMÓN

Raseta de Salas, 32 - REUS

Luis Velez

SASTRE

Perfección, elegancia y economía

en toda clase de trajes

Arrabal alto de Jesús, 13, 1.º - REUS

INSTITUTO CLINICO DE BACTERIOTERAPIA

DE

A. FRIAS - MÉDICO - REUS

ARRABAL BAJO DE JESUS, núm. 33

Sucursal del Instituto de Vacunación anti-rábica del Doctor Ferrán

En este Intituto las personas mordidas por animales rabiosos ó sospechosos pueden ser vacunadas con la misma vacuna, técnica y eficacia que en Barcelona.

La inoculación debe empezar antes de los diez días

Además en este Centro se aplica la sueroterapia anti-diférica, anti-tuberculosa, anti-estreptocócica anti-tetánica, etc., etc. Vacunación anti-variolosa y anti-colérica.—Sueros artificiales, medicaciones inyectables, quemoterapia (tratamiento de la sífilis por el 606) y opoterapia.

Horas de consulta: de 3 á 4

M. MARTINEZ

Cirujano, Masajista y Callista de la Facultad de Medicina de Barcelona

Extirpación de callos y durezas

Especial tratamiento para la curación de uñeros

Masaje manual y vibratorio.

Arrabal bajo Jesus, 3.-REUS.